

EL EGO DE LA FOSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción
AÑO V. En Tortosa, al mes. 0.50
Fuera, trimestre. 1.50
Anuncios y comunicados a precios convencionales. Pago adelantado.

Tortosa 9 Marzo 1902

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, Calle de Be-renguer, esquina a la de la Estación, piso 2.º
NÚM. 20
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

ADVERTENCIA

Participamos a nuestros lectores que el presente número ha sido revisado por la censura militar.

Los primeros chispazos

Los últimos sucesos ocurridos con motivo de las huelgas de Barcelona y otros puntos ha vuelto a poner sobre el tapete la tan traída y llevada solución del problema social.

Unos creen que los gobiernos son los llamados a resolverla; otros, que los municipios son los más obligados, y hasta no falta quien crea que el capital debe intervenir en el asunto.

Todos convienen en que hace falta hacer algo para evitar esta perturbación que tantos perjuicios causa no solo al capital, la industria y el comercio, sino aun a los mismos trabajadores, pero después de tanto hablar y de tanto decir, ninguno presenta una solución clara y viable.

Todos están conformes en que hay que mejorar la situación del proletariado, pero ninguno dice cómo ha de llevarse a cabo este mejoramiento. Hay quien cree que todo se soluciona haciendo casas que el obrero pagará poco a poco, convirtiéndolos en pequeños propietarios a los veinte o treinta años, es decir, cinco o seis días antes de morir; otros que dándole participación al trabajador en las ganancias está todo arreglado, pero ninguno quiere comprender que lo que se impone es una transformación radical del estado social presente, convirtiendo el capital individual en colectivo, y todo lo que no sea trabajar en este sentido, es perder el tiempo.

Partiendo de esta base, debe estudiarse por todos el modo de llevar a cabo esta transformación, porque a todos nos interesa, evitando las grandes convulsiones que tanta sangre hacen derramar y que no sirven más que para llevar a los pueblos a la miseria.

La lucha entre el capital y el trabajo es una lucha fratricida engendrada por el egoísmo, y mientras éste persista, mientras la raza humana no se perfeccione, el mal persistirá por desgracia.

Lo sucedido ahora en Barcelona y otras capitales, no son más que los primeros chispazos de la gran revolución social que ha de estallar en su día, sembrando el espanto y la desolación por todas partes, si no se procura atajar el mal a tiempo!

NOTA DEL DIA

Cuenta Voltaire que en la comedia «El ladrón en la casa», Arlequin cuando está robando y arrojando los muebles y objetos a la calle, observa que un transeunte, al pasar coge uno y se lo lleva.

Entonces, Arlequin, lleno de indignación, grita desde donde él está robando:

—¡Al ladrón! ¡Al ladrón! ¡Cogedlo!

Ese Arlequin es el más exacto simbolismo, el más justificado y racional simul de la sociedad presente.

638.418.781 pesetas acusa el capital que tiene en cuentas corrientes el Banco de España; un río de oro muerto, un caudal enorme productivo, una suma fabulosa de retén para que los Arlequines de la sociedad puedan seguir despojando a los más débiles, gritando cuando alguno de estos echa mano a cualquier cosa:

—¡Al ladrón! ¡Al ladrón!... ¡Cogedlo!

Ya sé yo que la filosofía, no los filósofos, han de salvar el mundo; son ellos los más sabios, pero los más tontos, porque mientras Arlequin roba y grita y pide que se persiga al ladrón que le roba a él, ellos se entretienen en machacar su cerebro para buscar la razón de la siurazón: la subsistencia, el espíritu, el alma de las cosas

Esto es: lo que no se sabe lo que es.

Causa profundo pavor, estupefacción indescriptible, ver a esta sociedad de Arlequines, que robaron ayer, roban hoy y robarán mañana, gritando furiosa ante uno de estos acontecimientos sociales que se presentan:

¡Castigo ejemplarísimo! El orden no puede turbarse, porque el orden es la santa paz de la familia y la vida y la prosperidad de los pueblos.

Entienden ellos por prosperidad que el osado

navegante arrostre los mayores peligros, y sufra toda clase de penalidades, cobrando un dos por ciento, mientras ellos, al dulce calor del hogar sacrosanto, entre las caricias de los Arlequines de mañana, se embolsan honradamente el noventa y ocho por ciento, libre de fatigas y con la más santa tranquilidad.

Entienden ellos por prosperidad que todos los resortes gubernativos giren amparando al que tiene que perder, porque, el que nada tiene, malditos los beneficios que el orden, ¡el orden!, lo puede reportar.

Entienden ellos por prosperidad la santa quietud, el reconocimiento tácito de los derechos adquiridos, como sean, pero adquiridos, y la humanidad, la mayor humildad en todos...

¡Al que no tiene, Dios le dará!

Y Arlequines, Arlequines siempre, mientras ellos desbalijan a la humanidad, cuando alguien de esta recoge algo de lo que ellos roban, se asoman al balcón gritando:

—¡Al ladrón! ¡Al ladrón! ¡Cogedlo!

J. RODRIGUEZ LA ORDEN.

Pequeñeces

Si fijamos nuestra atención en la historia de los pueblos, vemos que ninguno de ellos ha sido próspero y grande por su propia virtualidad; pues si bien esta condición ha influido en mucho para su engrandecimiento, este no se ha efectuado sin el apoyo del hombre u hombres que regian sus destinos.

Merced a esta circunstancia el historiador puede precisar el momento en que empieza la vida próspera o el decaimiento de una nación.

Los cronistas españoles hacen partir nuestro decaimiento nacional de la época de Carlos II *El Hechizado*, y solo siendo así se comprende que esta pobre patria haya descendido tanto, que ni aun los más animosos confían que tenga fuerzas bastantes para desandar el camino perdido.

Y que este decaimiento no es causa de que España carezca de condiciones de prosperidad, lo prueba la inmensa riqueza de su suelo, cuyas fuentes no han podido agotar los egoístas gobiernos que ha venido sufriendo en esa larguísima etapa.

Motivalo, sin duda, la degeneración constante de los hombres que han estado al frente de la

cosa pública, los cuales han ido perdiendo talla, hasta quedar reducidos á los *liliputienses* que hoy forman el ministerio.

Ya es el ministro de Hacienda, que al ser interrogado en el Congreso que por qué se seguía cobrando en toda España, menos en Barcelona, la décima de Consumos acordada suprimir por las Cortes, pretende salir del paso diciendo que el ministerio se inhibía de esa cuestión, porque él avisó á los Ayuntamientos la supresión de dicha décima, y que si seguía cobrándose sería porque las Corporaciones municipales no encontrarían la fórmula para aplicarla.

Y como si esto fuese la cosa más natural del mundo, agregó que el ministro tampoco había encontrado la fórmula para aplicar la supresión de la décima y que esperaba que los que propusieron la rebaja se la darian.

Si esto no es una descarada burla, lo que no creemos por el buen nombre del señor Urzáiz, es una implícita declaración de su inutilidad para el desempeño del cargo que tiene; pues aparte de que cuando se discutió el asunto y al ser aprobado por las Cámaras, debió hacer presente su ignorancia, á fin de que entonces se hubiese estudiado la forma de aplicar el acuerdo, hay que tener presente que la idea de la supresión de la décima partió de Sagasta y este pudo ilustrar al señor Urzáiz.

Pero apesar de que las anteriores deducciones

parezcan lógicas, nosotros entendemos que la manifestación del ministro fué un arranque de despecho, por desgracia tan frecuentes en estos tiempos.

Siempre que se critica con dureza la gestión de alguna autoridad, esta, por toda disculpa suele decir: «Que lo haga mejor el que me censura», sin tener en cuenta que el obligado á hacerlo mejor no es el crítico, sino la autoridad.

Y si es así, como nosotros lo entendemos, la pequeñez del ministro resulta más infima.

El ministro de Estado tampoco se muestra á mayor altura, pues preguntado insistentemente acerca de ciertas condiciones desfavorables para los españoles, que se suponen expresadas en el célebre pacto de París, el señor Almodovar no ha contestado nada en concreto, como si temiera que se le viniese la Cámara encima.

Otras veces es el ministro de la Gobernación, que habiendo dado muestras en otras ocasiones de que es un buen orador, solo con ambigüedades y medias palabras contesta cuando le preguntan sobre la aplicación de su decreto acerca de las Asociaciones.

Desde el arrabal, dicen, se ve la ciudad, y aplicando esta frase vulgar al caso presente, no se encuentra nada extraño que, dada la pequeñez de los hombres de primera fila, tengamos también una patria minúscula, cuando por sus condiciones debía ser grande y próspera.

El acreditado industrial de esta ciudad, nuestro particular amigo D. Juan Tomás Caldach, ha experimentado una pequeña mejoría en la grave enfermedad que viene padeciendo.

Deseamos su completo restablecimiento.

El martes por la tarde, riñeron dos hombres que acaloradamente salieron desafiados de un café de esta ciudad.

De la contienda salió uno de ellos ensangrentado á consecuencia de los golpes que le propinó su contrincante.

Lamentamos el suceso.

Respondiendo á las nobles excitaciones de la Comisión provincial de Monumentos, parece que el Gobierno abriga el propósito de ampliar en unas cuantas miles de pesetas el presupuesto para la restauración del Real Monasterio de Poblet.

El ilustrado Cirujano Dentista, D. Rafael Mestre, que tenía su gabinete en la plaza de Santa Ana, se ha trasladado á la calle de Moncada, n.º 7, principal.

Con este motivo, tiene el gusto de avisar y ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, su nueva habitación y gabinete para la curación de las enfermedades de la boca, que con tanto acierto dirige su curación.

El artículo que publicamos en tercera página, bajo el título «¡Por caridad!», lo hemos recibido por el correo interior, suplicándonos la inserción. Que conste.

Apesar de las justas y razonadas denuncias que á las autoridades y á la prensa, llevan hechas los vecinos de los pueblos de Santa Bárbara, La Galera y Cénia, del pésimo y deplorable estado de la carretera provincial que cruza sus términos municipales, se hallan dichas vías de comunicación intransitables, sufriendo los vehiculos, vuelcos y atascamientos, que hacen blasfemar y maldecir contra la Diputación á los conductores.

Llamamos de nuevo la atención, á los Diputados y á su Presidente, D. Juan Huguer, sobre esa apremiante necesidad y que de no poner pronto remedio á este abandono incalificable, aconsejamos á los Ayuntamientos de esos pueblos, que no ingresen nada por contingente provincial, hasta tanto no se les ponga en condiciones de poder verificar sus recolecciones y tráfico de mercancías, como son acreedores.

Continúa nuestra ciudad á más bajo nivel que Frajana, en lo respectivo á los asuntos que dependen de la gente que nos desadministra y nos deshonra.

Las materias fecales invadiendo gran parte de nuestra población, obligando á los transeúntes á absorber los miasmas de tan pútrido líquido.

La calle del Buenaire intransitable, por que se expone cualquiera á romperse el bautismo.

Se dice que hay individuo de la brigada que se le despide por no querer firmar por individuos que no trabajan y que alguno de ellos hace años falleció.

Esto es el colmo del descaro, se roba del modo más cinico y desvergonzado y al pobre obrero que cumple cual corresponde á todo hombre digno y no se presta á servir de tapadera, se le deja sin trabajo.

Este hecho es propio de la *mascarada liberal*, de esa amalgama compuesta de golfos, tahures y gente indocumentada, escoria de los partidos políticos, que tiene por digno jefe al *Pafart*.

Y todavía el granuja de *Dominguet*, ese pelele del periodismo local, tiene la barra, la desfachatez y la sinvergüenza de hablar de la moralidad de esos vividores que convierten la *caja de los reptiles* en una merienda de negros.

¡DESFALCADOR!

PARA SU EXCELENCIA

EL CANTÓN DE TORTOSA

La prensa de Tortosa arrecia en su campaña contra aquel Ayuntamiento, y el vecindario todo, excepto los que á la sombra municipal viven, protesta airado de los irritantes abusos que en aquella ciudad se cometen.

Cada dia que pasa salen á la superficie nuevas alcaldadas, y mentira parece que á esta fecha permanezcan las autoridades cruzadas de brazos, consintiendo que las concretas denuncias queden sin inmediato castigo y que la ley sea de continuo escarnecida.

Leyendo los periódicos locales duda uno si lo que allí se publica se refiere á un país constitucional regido por autoridades europeas, y lo duda, porque ni el mismísimo Mahomed Torres consentiría, sin pronto castigo, que en Rabat ó Saffi hiciesen sus caids, lo que en Tortosa aseguran los periódicos que hace su Ayuntamiento.

Hasta ahora, no podíamos culpar al señor ministro de la Gobernación de que nada haya hecho por restablecer el imperio de la justicia; pero hoy

que ya ha llegado á su conocimiento lo que allí ocurre, hoy que *El Evangelio* lo ha puesto en su conocimiento, tendremos derecho á culparle, si atendiendo á indicaciones de los caciques, ampara con su indiferencia el actual estado de cosas.

Vergonzoso fué lo de Toledo, vergonzoso lo de Murcia, pero aún lo son más las denuncias formuladas contra la administración municipal de Tortosa.

A Toledo y á Murcia envió el Gobierno una Comisión regia, y, por consiguiente, está en el deber de enviarla á Tortosa.

Y suponemos que Puigcerver y Gascón pedirán lo mismo, porque si no lo piden, si se oponen, demostrarán que amparan á aquella Administración, y, por consiguiente, que se hacen solidarios de su conducta.

¡Si tal hacen, no se extrañen de que *El Evangelio* los ataque con saña!

(*El Evangelio*).

El Ayuntamiento que podría emplear brigadas numerosas se entretiene en despellejar la olla de consumos en provecho de caciques y matuteros.

Los caminos vecinales en el mas completo abandono; la urbanización de las calles de los ensanches olvidado por completo; el total derribo de murallas ni tan solo ha pasado por las mentes de nuestros desadministradores.

Y á todo eso el obrero de Tortosa en la más completa miseria.

Caigan todas las responsabilidades sobre los que con el mayor descaro se mofan de nuestros humildes proletarios.

Crónica

Las huelgas de Reus, están completamente solucionadas.

Por lo que leemos en los diarios de Barcelona, la huelga de metalúrgicos, también está terminada á satisfacción de obreros y patronos.

Por lo que respecta á los sensatos obreros de Tortosa, continúan en huelga forzosa por falta de trabajo.

La gente adinerada no se acuerda de los que honradamente piden un pedazo de pan.

Ha sido destinado á la milicia voluntaria de Ceuta el segundo teniente del regimiento de Luchana D. Alfredo Martínez Leal.

De nuestro colega local «El Ebro», es el siguiente suelto que copiamos con gusto:

«Hoy habrá sido un día amargo para el Ayuntamiento, para la brigada que trabaja en las obras de la inacabable cloaca de la calle de San Roque y para el empresario de las mismas.

Aquello es un cienpiés que Dios haga no finalice en una catástrofe. Todo ha contribuido á hacer un atasco del punto más céntrico de la ciudad: la lentitud con que desde un principio se llevaron á cabo las obras de la cloaca, la condición del subsuelo, formado por terrenos de aluvión, inconsistentes y charcosos, casas en ruinas en contacto con las zanjadas abiertas, la lluvia persistente que viene á dificultar los trabajos y á descomponer el suelo con filtraciones que se extienden en todos sentidos.

Vamos la mar; un conflicto sobre otro conflicto, un racimo de conflictos, que hubieran podido evitarse con... un poco menos de política menuda y algo más de previsión, de tacto y energía para llevar adelante una obra que no admite demoras ni perplejidades.

Las obras de carácter público ó no se hacen ó se hacen como Dios manda, sin raquitismos de bolsillo ni meticulosidades de empresa recelosa.

De otra suerte sucede lo que ahora. Se vienen al suelo á medio hacer las paredes de revestimiento cual si fueran de pasta de merengue, y amenazan desplomarse las casas contiguas á la cloaca en ciernes, socavados días y más días sus cimientos y hechos un fangal por los naturales rezumos del subsuelo y las humedades provenientes de las lluvias.

¡Sr. Alcalde, por amor de Dios, que esto se va!

¿Se vá enterando el señor Gobernador de los chanchullos que llevan á cabo los matuteros de la *mascarada liberal*?

¿No se ha convencido la primera autoridad de la provincia de que este país está convertido en Puerto de Arrebatcapas?

¿Quiénes son los responsables de las ignominias que estamos sufriendo?

¿No se han hecho cargo aun los caciques máximos y V. S. de las denuncias que toda la prensa hace contra los mangoneadores de la situación actual?

¡Adelante, señor Gobernador, que la cosa marcha!

A últimos de la semana próxima anterior fué encontrado en el canal, á unos cien metros debajo del arrabal de Cristo, el cadáver de Pablo Sebastián Panisello, desaparecido del huerto en que habitaba desde primeros de Febrero.

Con destino á las fábricas de aserrar, han bajado varios laudes, con cargamento de maderas de álamo blanco (*albe*) de los pueblos ribereños del bajo Aragón.

Se halla mejorado de la grave enfermedad que viene sufriendo, D. Francisco Noé Enclusa, padre político de nuestro distinguido amigo y consecuente correligionario D. David Piñana Domingo.

Celebraremos mucho su pronto y completo restablecimiento.

De las casas que estan en condiciones para desplomarse al primer contratiempo, debido á las pésimas condiciones con que se llevan á cabo las interminables obras de la *colosal cloaca*, son las de los señores Monfort y Nicolau.

El desagradecido cacique y la gente melerana dirán que todo lo hacen en justa correspondencia; al primero por que aceptó el cargo de concejal gubernativo, confeccionado entre borracheras; y al segundo por que dió la representación de ex-

concejal que sirvió para que llevaran á cabo la Junta municipal del Censo aquellas célebres desvergüenzas.

Hay que tomar tripita señores propietarios, pues el encender una vela á Pedro y otra á Pablo nunca ha dado buenos resultados.

Se halla restablecido de la penosa enfermedad que ha venido sufriendo durante largo tiempo, el acreditado médico de esta ciudad, D. Juan José Cucala.

Mucho lo celebramos.

Ha fallecido en Madrid el marqués de Santa Marta, una de las grandes figuras del partido republicano que formó parte de Directorios y Juntas supremas del mismo.

En el número próximo publicaremos algunos datos biográficos del finado, quien fué un propagandista de la Libertad, Igualdad y Fraternidad.

¡Descanse en paz!

Leemos:

«EL EVANGELIO DENUNCIADO»

Ha sido denunciado *El Evangelio*, por comentar el objeto del misterioso viaje de la infanta Isabel.

Sentimos en el alma el percance sufrido por nuestro estimado colega, deseando no sean de peores resultados las consecuencias.

En la sesión que celebró el Senado el 28 de Febrero quedó tomada en consideración y votada definitivamente la concesión del ferro-carril de Val de Zafán á Tortosa ó San Carlos de la Rápita.

Deseamos cuanto antes den principio á las obras en beneficio de los intereses de esta comarca.

Hay muchas probabilidades de que se establezca en esta ciudad la Comisión liquidadora de Filipinas que se compone de unos 50 jefes y oficiales, utilizando el cuartel de Santo Domingo.

El viénes se recibió en Madrid la triste noticia comunicando que en Nueva Habana ha fallecido el eminente actor español D. Antonio Vico, cuando se disponía regresar á su país.

El cadáver de Vico, por cuenta del señor Diaz de Mendoza, será trasladado á España.

La noticia ha causado profunda impresión.

En la subasta que tuvo lugar el primero del actual, de la carratera de Montroig al Collado de Faches, fué adjudicada por 266.700 pesetas, á don Cayetano Ferrán Cortés vecino de Sarria.

Se ha acordado se fije en 27 por 100 el tipo para la reducción en las liquidaciones referentes al pago en oro de los derechos de Aduanas en vista de que el tipo medio del cambio en el mes de Febrero último fue de 36'43 por 100.

La Comisión provincial ha señalado para la celebración de sus sesiones ordinarias durante el presente mes, los días 8, 22 y 29, á la hora de costumbre.

¡POR CARIDAD!

Al muy respetabilísimo (para con sí) y nobilísimo (item mas) Sr. D. Miguel Bau, Alcalde de esta ciudad, le ruega, le encarece, por lo que mas aprecie en este mundo y si quiere hasta en el otro, tenga lástima y compasión de los pobres carreteros, ordinarios, tartaneros ó cocheros y de toda Tortosa en general, para arreglar, un poquito solamente, las diferentes calles de la población, pues pasa ya de escandaloso la manera en que están, siendo imposible el tránsito por la misma. Se lo pido como á una simple limosna! ¡A ver si querrá despertar sus sentimientos... particulares!

La pobre sirvienta que ha de ir al mercado, casi le es imposible llegar á él, si no se pone botas de montar, so-pena de ponérselas de barro hasta las rodillas.

El ordinario que debe distribuir el género que lleva por la población, no sabe por donde lo ha de emprender.

Al carretero, para ir, por ejemplo, á la estación del ferro-carril, parece le está vedado el ganarse su jornal, ya que le es imposible llegar con la mercancía para expedir al extranjero ó á otras partes de la península; pregúntelo á los infelices carreteros que hacen el tráfico de los bocytes de aceite desde el arrabal de Ferrerías á la estación, los cuales han tenido, en parte, de suspender el trabajo, salvo si es muy preciso la expedición, y tener que llevar un par de mulos de reata (lo que muchos dicen: Si tuviesen que servir de reata ellos! no es preciso nombrar quienes serán ellos) y ¿*quare-cause*? por estar convertido en un lago la Baranda del Ebro y el resto del recorrido, siendo tan peligroso que está expuesto el dueño de la mercancía á perder la misma con un simple vuelco de carro, como se han dado casos.

El cochero ó tartanero, tambien pasa una Cuaresma de verdadero ayuno, pues los viajeros tienen por peligroso el ir por dentro la población en vehiculo y ¡claro está! salen de Tortosa y en el tren ó en las poblaciones que visitan lo primero que dicen: ¡Mucho cuidado si vais á Tortosa! ¡es escandaloso! no se puede transitar por la misma y tanto que para ir al tren preferi ir á pié y un mozo con mi equipage.

Que un transeunte va por una calle y tiene la suerte de encontrar un carro, tartana ó lo que fuere, el animal que lo arrastra con un solo paso suyo sobre el barro líquido de que está convertido el pavimento de Tortosa, pone al desdichado ciudadano de chupa de... enténdalo bien; de *chupa-de-dómine*. Digo que lo entienda bien al decir *chupa*, porque no se crea usted que signifique algo así como hacer la competencia á los chupadores de aquella otra especie. ¡Mira que otra! ¿Acaso el yerno del señor Alcalde ha de creer nadie que *chupe*? no señor, don Paco no *chupa*, antes bien, dicen si es el primero en *mascar*, y don Miguel, tambien se dice, si la dentadura se le ha regenerado en superior, lo que celebro por su salud en general.

Vamos á ver señor alcalde el cariño que tiene usted al prógimo atendiendo las súplicas que le hago. Haga arreglar las calles como es debido con machaca y no con tierra como ahora lo hacen; eso, di; penseme, solo es propio de niños que juegan con el lodo, ó de viejecitos chochos al arreglar un pesebre.

Le advierto, don Miguel, que los niños al salir de escuela, ya empiezan á cantar una coplilla, no sé á quien dirigida, pero vamos, por sí ó por nó, se la copio:

L' alcalde que hara tenim
ans feya de chocolate
hara, per honor al ofici
fá 'l chocolate al carré.

MINUÉ.

JUAN JOSÉ CUCALA

Médico Cirujano Oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OSJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

Se operan *cataratas*, pupilas artificiales, operación de la miopía, esclerotomías, tumores, *fistulas*, lagrimeo, triquiasis, (pestañas á dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Totuaje, se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanc); *Aplicación de suero para hemorragias*, enfermedades nerviosas, etc. *Inyecciones de líquidos orgánicos* (Broirun Secuard) para fortalecer los organismos debilitados. *Sperminum P.* para la anemia, tífus, gordura y enfermedades cerebro medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los *ataques cerebrales*, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

ASISTENCIA PARA OPERADOS:

Consulta: de 9 á 1 mañana; 4 tarde y de 6 á 8 noche.

Casa Vidal, *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el río Ebro.—TORTOSA.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL:

Puente de Piedra y Calle del Buenaire

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.

El calzado confeccionado, por esta casa, supera en solidez, á todos los confeccionados á faldá.

La gran exportación y consumo de calzado que se hace en esta casa es garantía de su buen confección.

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe C.

Fijese que las suelas lleven el nombre

BOSTON

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

» señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

Depósito exclusivo del legítimo calzado de fieltro, "Zapatos Suizos"

VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

TORTOSA

SUCURSALES, en varias poblaciones de la comarca.